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打造开放的桥头堡
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秀外慧中的世界会客厅为目标，着力打造总部商务、新兴金融、

文化会展、旅游休闲、生态宜居等 5 大功能，在“后世博”时

代书写一段转型发展的新篇章。

今年，浦东累计受理营业性演出活动许可 351 件（4138 场

次），同比增长 300%。其中，很多重量级演唱会都在世博片区

的梅赛德斯奔驰文化中心举行。

在梅赛德斯奔驰文化中心 5 楼办公的上海东方明珠国际交

流有限公司（以下简称“东方明珠国际交流公司”），程玮深

深感受到了世博片区这几年的发展。东方明珠国际交流公司文

创发展中心主任程玮告诉《新民周刊》，公司原本注册在东方

明珠电视塔所在地陆家嘴片区，但是演艺、会展、体育、旅游

等多元业态丰富的世博片区更适合公司的发展，所以 2018 年搬

迁到了世博片区。

如今的世博片区，中华艺术宫、梅赛德斯奔驰文化中心、世

博展览馆、世博中心等作为世博会永久性保留场馆，会同上海宋

城、世博文化公园、东方体育中心、前滩 31 演艺中心、在建的

上海大歌剧院、久事国际马术中心等文化设施，沿黄浦江东岸呈

群落式分布，如同一颗颗大珍珠镶嵌在 9.5 公里长的滨江绿岸。

而这些对于东方明珠国际交流公司而言，都是丰富的资源。

除了张江药谷，生物医药在上海自贸试验区的第二聚集地

是保税片区。生物医药产业是保税片区“十四五”期间重点发

展的产业之一。截至 2022 年年底，保税片区已经集聚了 884 家

生物医药企业。

2021 年 12 月，星奕昂（上海）生物科技有限公司（以下

简称“星奕昂”）研发生产一体化中心在外高桥自贸区生命科

学园区落成启用。之所以选择保税片区，除了外高桥在环评、

电力、蒸汽等领域的硬件优势，还拥有无可比拟的保税优势，

这也符合了现代生物医药企业国际化发展的需求。

如“先进区、后报关”模式，对特殊生物制品入境开辟“绿

色通道”，缩短 80% 检疫时间；保税区政策磁吸，使生物医药

企业在需要进口设备、耗材等的情况下能减少 20% 左右的成本；

在这里，24 小时的蒸汽提供，能够迅速地降低企业用电需求，

最多可减少 1/2 的电力成本等。

如今，星奕昂专注于研发治疗实体瘤的异体通用型现货细胞

药物。当细胞治疗产品量产后可让更多患者受益，价格也有望大

幅下降。这样“前沿”的生物医药企业在保税片区层出不穷，不

少企业的创新药产品将在未来 3-5 年内走向临床获批上市，造福

更多未被满足的临床需求，同时也将在区域形成巨大的经济贡献。

在上海自贸试验区片区中，2019 年 8 月成立的临港新片

区最受人瞩目。距离上海市中心 75 公里的临港，成为中国实

施更高层次对外开放的新高地与支点。数据显示，过去三年临

港新片区实到外资累计达 38.44 亿美元，进出口总额年均增长

55%，彰显了外资企业持续看好临港、投资临港的信心和决心。

如果说设立深圳特区是中国开放型经济建设的 1.0 版，开

发开放浦东是 2.0 版，自贸试验区建设是 3.0 版，那临港新片区

的诞生，可以称为中国构建开放型经济新格局的 4.0 版。

今年 7 月，中共中央政治局常委、国务院总理李强在上海

市调研自贸试验区建设。伦茨（上海）传动系统有限公司就是

李强在临港新片区调研的企业之一。

诞生于 1947 年的德国伦茨，是高端装备制造行业的隐形冠

军。伦茨集团自 2006 年在上海设立全资子公司伦茨（上海）传

动系统有限公司以来，不但在临港建立了生产基地，而且经过

不断投资和发展，将临港基地升级为集生产、销售、物流、研

发于一体的东亚总部。

而且，身处长三角一体化的大格局下，伦茨也在临港新片

区有关部门的牵线搭桥下，认识了更多来自长三角的邻居朋友，

以谋求区域内更广阔的发展和合作空间。

临港新片区，也是上海自贸试验区今后发展的重点，正如

上海市委副书记、市长龚正在中国（上海）自由贸易试验区建

设十周年主题论坛所说：“新征程上，我们将深入贯彻习近平

主席重要指示精神，大力实施自贸试验区提升战略，扎实推进

上海自贸试验区建设，加快打造临港新片区特殊经济功能区。”
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